

**КРАТКОЕ СОДЕРЖАНИЕ ЖУРНАЛА «ЭКОНОМИКА, ТРУД,  
УПРАВЛЕНИЕ В СЕЛЬСКОМ ХОЗЯЙСТВЕ»  
№1(10), МАРТ, 2012 г.**

**СЛОВО РЕДАКТОРА  
МЫ ВСЕГДА ГОТОВЫ К ДИАЛОГУ**

**Лариса Александровская**

**ИНФОРМАЦИОННЫЕ ТЕХНОЛОГИИ В АПК  
РАЗРАБОТКА И ВНЕДРЕНИЕ  
ИНФОКОММУНИКАЦИОННЫХ СИСТЕМ И ТЕХНОЛОГИЙ  
В ОПЕРАТИВНОЕ УПРАВЛЕНИЕ  
СЕЛЬСКОХОЗЯЙСТВЕННЫМ ПРОИЗВОДСТВОМ**

**Стребков Д.С., академик, директор ВИЭСХ**

**Тел.: 8 (499) 171-19-20, e-mail: [viesh@dol.ru](mailto:viesh@dol.ru)**

**Кузнецов И.М., кандидат экономических наук, ведущий научный сотрудник  
ВИЭСХ**

**Тел.: 8(499) 171- 25-89, e-mail : [kuznetsovim@mail.ru](mailto:kuznetsovim@mail.ru)**

**Макеев М.В., инженер ВИЭСХ**

**Тел.: 8 (495) 353- 35-93, e-mail : [wizard81a@yandex.ru](mailto:wizard81a@yandex.ru)**

***Аннотация.** В статье излагаются основные положения по внедрению информатизации в оперативное управление сельскохозяйственным производством. Приведены факторы ее эффективности и уровень обеспечения сельхозорганизаций средствами вычислительной техники. Определены три этапа развития информационных систем оперативного управления в сельхозорганизациях.*

***Ключевые слова:** инфокоммуникационные технологии, формализация функций управления, информационные системы оперативного управления, пилотный регион, автоматизированные рабочие места.*

**МАТЕРИАЛЬНО-ТЕХНИЧЕСКАЯ БАЗА АПК  
ТЕХНИКО-ТЕХНОЛОГИЧЕСКОЕ ОТСТАВАНИЕ КАК  
ТОРМОЗ УСТОЙЧИВОГО РАЗВИТИЯ ЗЕРНОВОГО  
ПРОИЗВОДСТВА**

**Долгушкин Н.К., доктор экономических наук, профессор, член-корреспондент  
РАСХН**

**Тел.: 8 (495) 364-67-85, e-mail: [P.dolgushkin@mail.ru](mailto:P.dolgushkin@mail.ru)**

***Аннотация.** В статье дан анализ современного состояния производства зерна в ряде государств и, в частности, в России. Подчеркивается важная роль в устойчивом производстве зерна экономической базы сельхозпредприятий. Автор указывает на необходимость модернизации сельского хозяйства, перевод его на инновационный путь развития.*

***Ключевые слова:** производство зерна, экспорт зерна, земледелие, инновационное развитие, новые технологии, техническая оснащенность, инженерно-техническое обслуживание.*

**ВОПРОСЫ ЭКОНОМИЧЕСКОЙ ТЕОРИИ И**

МЕТОДОЛОГИИ В СЕЛЬСКОМ ХОЗЯЙСТВЕ  
**СТИМУЛИРОВАНИЕ ПОВЫШЕНИЯ ТЕХНОЛОГИЧЕСКОЙ  
ЭФФЕКТИВНОСТИ ЗЕРНОВОГО ПРОИЗВОДСТВА В  
РЕГИОНЕ**

**Родионова О.А.**, доктор экономических наук, профессор, руководитель отдела межотраслевых финансово-экономических отношений ВНИОПТУСХ

Тел.: 8 (495) 700-12-12, e-mail: [olanrod@mail.ru](mailto:olanrod@mail.ru)

**Головина Л.А.**, кандидат экономических наук, доцент, руководитель сектора организационных проблем в АПК ВНИОПТУСХ

Тел.: 8 (495) 700-08-08, e-mail: [golovina.lidia@yandex.ru](mailto:golovina.lidia@yandex.ru)

*Аннотация.* В статье рассмотрена проблема повышения технологической эффективности зернового производства. Предложен более эффективный механизм господдержки, основанный на стимулировании освоения интенсивных и высоких технологий.

*Ключевые слова:* сельскохозяйственные организации, тип технологии, норма внесения минеральных удобрений, господдержка, технологическая эффективность.

ВОПРОСЫ ЭКОНОМИЧЕСКОЙ ТЕОРИИ И  
МЕТОДОЛОГИИ В СЕЛЬСКОМ ХОЗЯЙСТВЕ  
**ИМИТАЦИОННОЕ МОДЕЛИРОВАНИЕ РАЗВИТИЯ  
СЕЛЬСКОХОЗЯЙСТВЕННОГО ПРЕДПРИЯТИЯ**

**Шарыбар С.В.**, кандидат экономических наук, доцент, заведующая кафедрой Новосибирского государственного аграрного университета

Тел.: 8 (913) 940-77-71, e-mail: [sharubar@mail.ru](mailto:sharubar@mail.ru)

*Аннотация.* В статье предлагается имитационная модель развития сельскохозяйственного предприятия, основанная на оптимизации структуры инвестиций согласно выбранному вектору цели.

*Ключевые слова:* имитационная модель, оптимизация структуры, вектор цели.

ИННОВАЦИОННАЯ ПОЛИТИКА  
**РОЛЬ ИНТЕНСИФИКАЦИИ И ИННОВАЦИИ В  
УВЕЛИЧЕНИИ ОБЪЕМОВ ПРОИЗВОДСТВА И  
ПОВЫШЕНИИ ЭФФЕКТИВНОСТИ  
ИСПОЛЬЗОВАНИЯ ЗЕРНА**

**Шарипов С.А.**, доктор экономических наук, профессор, член-корреспондент РАСХН, ректор Татарского института переподготовки кадров агробизнеса

**Фомина О.В.**, аспирант Татарского института переподготовки кадров агробизнеса

Тел.: 8 (917) 392-00-02, e-mail: [tipkia@mail.ru](mailto:tipkia@mail.ru)

*Аннотация.* В статье проанализированы факторы роста зернового рынка России и, в частности, Республики Татарстан, показаны направления интенсивного развития производства зерна в регионе, определена роль зернового сегмента в структуре аграрной отрасли.

*Ключевые слова:* интенсификация, инновация, модернизация, эффективность, сельскохозяйственное производство, использование, зерно.

ИННОВАЦИОННАЯ ПОЛИТИКА

## НАПРАВЛЕНИЯ РАЗВИТИЯ АПК РЕГИОНА НА ИННОВАЦИОННОЙ ОСНОВЕ

**Закшевский В.Г.**, доктор экономических наук, профессор, заместитель директора ГНУ НИИЭОАПК ЦЧР России Россельхозакадемии

**Новиков В. М.**, кандидат экономических наук, директор Смоленского НИИ сельского хозяйства Россельхозакадемии

**Сальникова Е.В.**, кандидат экономических наук, доцент, старший научный сотрудник отдела маркетинга и рыночных отношений ГНУ НИИЭОАПК ЦЧР России Россельхозакадемии

Тел.: 8 (473) 222-99-40, e-mail: [marketing\\_dep@mail.ru](mailto:marketing_dep@mail.ru) , [vgzak@bk.ru](mailto:vgzak@bk.ru)

*Аннотация.* Определены цели и задачи развития агропромышленного комплекса региона на инновационной основе. Предложены основные мероприятия, которые необходимо осуществить для повышения конкурентоспособности агропромышленного комплекса.

*Ключевые слова:* агропромышленный комплекс, Воронежская область

## ИННОВАЦИОННАЯ ПОЛИТИКА ГОСУДАРСТВЕННОЕ РЕГУЛИРОВАНИЕ ИННОВАЦИОННОЙ ДЕЯТЕЛЬНОСТИ СЕЛЬСКОХОЗЯЙСТВЕННЫХ ПРЕДПРИЯТИЙ

**Абуов К.К.**, доктор экономических наук, профессор, академик АСХН Республики Казахстан

**Капарова М.А.**, старший преподаватель Кокшетаусского института экономики и менеджмента

Тел.: 8 (717) 239-55-17, e-mail: [kabuov\\_46@mail.ru](mailto:kabuov_46@mail.ru)

*Аннотация.* В статье обосновывается необходимость государственного регулирования инновационной деятельности сельскохозяйственных предприятий. Обоснованы регулирующие функции государственных органов на различных уровнях управления.

*Ключевые слова:* инновация, государственное регулирование, приоритеты, источники финансирования, механизм регулирования.

## КРЕДИТНО-ФИНАНСОВАЯ ПОЛИТИКА ЭФФЕКТИВНОСТЬ МЕХАНИЗМА ИПОТЕЧНОГО КРЕДИТОВАНИЯ

**Чередникова А.О.**, кандидат экономических наук, декан факультета экономики и управления Воронежского филиала Московского гуманитарно-экономического института

Тел.: 8 (910) 245-60-01, e-mail: [lina760@yandex.ru](mailto:lina760@yandex.ru)

*Аннотация.* Роль ипотеки в обеспечении экономического роста страны довольно велика. Формирование рынка ипотечного кредитования способствует преодолению социальной нестабильности в обществе, которая обычно сопровождается экономическим кризисом.

*Ключевые слова:* ипотечное кредитование, земельная политика, эффективность ипотечного кредитования.

**КРЕДИТНО-ФИНАНСОВАЯ ПОЛИТИКА  
УПРАВЛЕНИЕ СИСТЕМОЙ  
КРЕДИТОВАНИЯ СЕЛЬХОЗОРГАНИЗАЦИЙ**

**Гешель В.П.**, кандидат экономических наук, ведущий научный сотрудник отдела многоукладной экономики ВНИОПТУСХ

**Гешель А.В.**, соискатель ВНИОПТУСХ

Тел.: 8 (495) 700-08-11, e-mail : [vnitush@mail.ru](mailto:vnitush@mail.ru)

*Аннотация.* В статье сформулированы основные методические подходы к организации системы кредитования и развитию кредитных отношений сельскохозяйственных организаций, регулиющую роль в которых играет «Россельхозбанк». Кредитование производственной деятельности, основанной на инновационных технологиях, предлагается осуществлять со специального ссудного счета.

*Ключевые слова:* кредит, система кредитования, кредитные отношения, «Россельхозбанк», прямое банковское кредитования, специальный ссудный счет, инновационные технологии, эффективность производства, доходы.

**ИНВЕСТИЦИОННАЯ ПОЛИТИКА  
«БОЛЕВЫЕ ТОЧКИ» МЕХАНИЗМА  
ИНВЕСТИЦИОННОГО КРЕДИТОВАНИЯ  
ОТЕЧЕСТВЕННОГО АГРАРНОГО СЕКТОРА**

**Кибиров А.Я.**, доктор экономических наук, профессор, руководитель отдела инвестиционно-финансовых и материально-технических ресурсов в АПК ВНИОПТУСХ

Тел.: 8(495) 700-07-61, e-mail: [kibirov@gmail.com](mailto:kibirov@gmail.com)

**Бурых Е.С.**, аспирант ВНИОПТУСХ

Тел.: 8 (925) 037-42-08, e-mail: [bhs1@yandex.ru](mailto:bhs1@yandex.ru)

*Аннотация.* В статье рассматриваются вопросы, связанные с функционированием механизма инвестиционного кредитования в аграрной сфере. Выявлены недостатки существующей системы поддержки аграрного сектора через механизм субсидирования процентных ставок по инвестиционным кредитам, и предложены направления их устранения. Раскрыт авторский подход к созданию и функционированию специализированного института – инвестиционного банка кредитования аграрного сектора.

*Ключевые слова:* долгосрочные инвестиции, государственная поддержка, особая экономическая зона агропромышленного типа, ставка рефинансирования, инвестиционный банк кредитования аграрного сектора.

## ИНТЕГРАЦИЯ И КООПЕРАЦИЯ ХОЗЯЙСТВЕННЫХ СИСТЕМ СОСТОЯНИЕ И ПЕРСПЕКТИВЫ РАЗВИТИЯ КООПЕРАЦИИ В ЖИВОТНОВОДСТВЕ

**Заика С.Б.**, кандидат экономических наук, ведущий научный сотрудник  
ВНИОПТУСХ

Тел.: 8 (495) 700-80-08, e-mail: [sbzaika@mail.ru](mailto:sbzaika@mail.ru)

*Аннотация.* Статья посвящена проблеме развития производственной и потребительской кооперации в животноводстве. Дана оценка тенденций, резервов и потенциала развития различных форм кооперации на основе анализа факторов, внешних и внутриэкономических условий хозяйственной деятельности и возможностей кооперирования сельхозтоваропроизводителей. Рассмотрены недостатки и предложены меры по совершенствованию кооперативных форм организации производства в животноводстве.

*Ключевые слова:* животноводство, закупки продукции, производственная и потребительская кооперация, кооперативы, хозяйства населения.

## ПРАКТИКА И ПРОБЛЕМЫ ВНЕДРЯТЬ СИСТЕМУ «ПОЛЕ – ПРИЛАВОК»

**Александровская Л.Б.**

## ИНТЕГРАЦИЯ И КООПЕРАЦИЯ ХОЗЯЙСТВЕННЫХ СИСТЕМ СЕЛЬСКОХОЗЯЙСТВЕННАЯ КООПЕРАЦИЯ В СОВРЕМЕННЫХ УСЛОВИЯХ

**Салова М.С.**, кандидат экономических наук, доцент, директора департамента развития сельских территорий министерства сельского хозяйства Ульяновской области

Тел.: 8 (8422) 44-04-49, e-mail: [ms.salova@mail.ru](mailto:ms.salova@mail.ru)

*Аннотация.* В статье сформулированы основные направления и формы развития сельскохозяйственной кооперации в современных условиях. Рассмотрены и предложены основные направления использования кооперативных форм и принципов. Выработаны предложения по развитию основных направлений развития потребительских кооперативов в агропромышленном комплексе.

*Ключевые слова:* потребительские кооперативы, сельскохозяйственная кооперация, потребительская кооперация, система потребкооперации, кооперативные кадры, кооперативные принципы, формы и виды кооперации.

СЕЛЬСКОХОЗЯЙСТВЕННОЕ ПРОИЗВОДСТВО:  
ПЛАНИРОВАНИЕ И ПРОГНОЗИРОВАНИЕ  
**РЕГИОНАЛЬНЫЙ ОПЫТ ПРОГНОЗИРОВАНИЯ  
ФОРМИРОВАНИЯ И ИСПОЛЬЗОВАНИЯ ТРУДОВЫХ  
РЕСУРСОВ В СОВРЕМЕННЫХ УСЛОВИЯХ**

**Кирьянова В.Н.**, кандидат экономических наук, ведущий научный сотрудник  
ВНИОПТУСХ

**Колосов Н.А.**, аспирант ВНИОПТУСХ

Тел.: 8 (495) 700-08-07, e-mail: [vernik32@mail.ru](mailto:vernik32@mail.ru)

*Аннотация.* В статье представлен материал по результатам изучения опыта по формированию и использованию трудовых ресурсов в регионах. Показано на конкретных примерах использование балансов трудовых ресурсов для изучения регионального рынка труда, применения их в качестве инструмента его регулирования и, соответственно, управления экономикой региона.

*Ключевые слова:* рынок труда, балансы трудовых ресурсов, регион, прогнозирование, мониторинг, кадровая политика, профессионально- квалификационные диспропорции, маятниковая миграция, социальное партнерство

ЗАРУБЕЖНЫЙ ОПЫТ РЕШЕНИЯ ПРОБЛЕМ РАЗВИТИЯ АПК  
**АГРАРНАЯ ПОЛИТИКА В РАЗВИТЫХ СТРАНАХ И  
СТРАНАХ С ПЕРЕХОДНОЙ ЭКОНОМИКОЙ**

**Ашуров И.С.**, доктор экономических наук, заведующий кафедрой экономической теории Таджикского аграрного университета

Тел.: 8-10 (99237) 224-72-07, e-mail: [rectortau31@mail.ru](mailto:rectortau31@mail.ru)

**Гулов И.М.**, кандидат экономических наук, директор ООО “Исмоил”, Республика Таджикистан

Тел. : 8 (495) 565-52-24, e-mail : [gulov.ismoildgon@yandex.ru](mailto:gulov.ismoildgon@yandex.ru)

**Бобоев Х.Ш.**, соискатель Института экономики сельского хозяйства ТАСХН

Тел.: 8-10 (99237) 224-72-07, e-mail: [rectortau31@mail.ru](mailto:rectortau31@mail.ru)

*Аннотация.* Статья посвящена вопросам аграрной политики в развитых странах и странах с переходной экономикой. Развитые страны действуют, стимулируя главные направления аграрной политики и воплощая программы развития сельскохозяйственной отрасли.

*Ключевые слова:* аграрная политика, аграрная реформа, землепользование, диверсификация, повышение конкурентоспособности, формы хозяйствования, государственная поддержка.

ПРОБЛЕМА ИЗМЕРЕНИЯ ЗАТРАТ И РЕЗУЛЬТАТОВ В АПК  
**ЭФФЕКТИВНОСТЬ ДЕЯТЕЛЬНОСТИ АГРОХОЛДИНГОВЫХ  
ФОРМИРОВАНИЙ НА ОСНОВЕ РЕЙТИНГОВОЙ ОЦЕНКИ**

**Здоровец Ю.И.**, старший преподаватель Белгородской государственной сельскохозяйственной академии имени В.Я.Горина

Тел.: 8 (910) 362-58-80, e-mail: [zdorovec1980@mail.ru](mailto:zdorovec1980@mail.ru)

*Аннотация.* В статье показаны особенности экономических отношений агрохолдинговых формирований на основе анкетного опроса, анализируется эф-



*фektivность их деятельности в Белгородской области с учетом рейтинговой оценки.*

*Ключевые слова:* интеграция, агрохолдинговые формирования, тип отношений  
0эфektivность, рейтинг.

## **АНАЛИЗ И СТАТИСТИКА ОТРАСЛЕЙ СЕЛЬСКОГО ХОЗЯЙСТВА ЖИВОТНОВОДСТВО ВЫСОКОГОРНЫХ РАЙОНОВ ЧЕЧЕНСКОЙ РЕСПУБЛИКИ: ВЗГЛЯД В БУДУЩЕЕ**

**Авторханов А.И.**, доктор экономических наук, профессор, заведующий лабораторией экономических исследований Комплексного НИИ РАН

**Тел.: 8 (928) 745-69-98**

*Аннотация.* Автор статьи анализирует состояние животноводства высокогорных районов Чечни за прошлый период (1940 г.) и дает направление его развития в будущем (2025 г.).

*Ключевые слова:* возрождение, высокогорный, альпийские луга, кормовая база, горная целина, самококупаемость, самофинансирование.

## **Трибуна аспиранта и соискателя ОСНОВНЫЕ НАПРАВЛЕНИЯ РАЗВИТИЯ СВИНОВОДСТВА В РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ**

**Шарнин В.С.**, соискатель ВНИОПТУСХ

**Тел.: 8 (495) 972-34-02, e-mail: [svinprom@mail.ru](mailto:svinprom@mail.ru)**

*Аннотация.* Описана структура производства и потребления кормов в свиноводстве России, США и ЕС. Показаны объемы производства кормов, необходимые для обеспечения интенсивного развития свиноводства, обозначен существенный дефицит кормового белка в России, и определены пути улучшения качества кормовой базы отрасли.

*Ключевые слова:* свиноводство, продовольственная безопасность, комбикорма, зерновые корма, рацион, пшеница, кукуруза, белковый дефицит, энергия корма.

## **УРОВЕНЬ ОБЕСПЕЧЕННОСТИ НАСЕЛЕНИЯ ХУРОСОН- РАЗАВИЙСКОЙ ОБЛАСТИ ФРУКТАМИ ОТЕЧЕСТВЕННОГО ПРОИЗВОДСТВА**

**Али Бехдод**, соискатель Таджикского аграрного университета им. Ш. Шотемур, Исламская Республика Иран

**E-mail: [rectortau31@mail.ru](mailto:rectortau31@mail.ru)**

*Аннотация.* В статье подробно освещаются вопросы обеспечения населения Хуросон-Разавийской области Исламской Республики Иран фруктами отечественного производства. Дан анализ развития садоводства как подотрасли сельского хозяйства страны, и определены задачи управленческого характера.

*Ключевые слова:* продукты питания, садоводство, производство основных видов фруктов, пищевой рацион, уровень потребности, физиологические нормы.

## К ВОПРОСУ МЕЖОТРАСЛЕВЫХ ОТНОШЕНИЙ В СЕЛЬСКОМ ХОЗЯЙСТВЕ

**Кравченко Ю.В.**, аспирант ВНИОПТУСХ

Тел.: 8 (4722) 22-39-15-60, e-mail: [rakywe4ka@yandex.ru](mailto:rakywe4ka@yandex.ru)

*Аннотация.* В сельском хозяйстве формируется процесс обособления отраслей животноводства. В результате нарушается исторически сложившееся природное соотношение этой отрасли с растениеводством. Автор показывает существование этой проблемы на примере хозяйств Белгородской области.

*Ключевые слова:* экономические отношения отраслей растениеводства и животноводства, традиционное и интенсивное сельское хозяйство, глубокая специализация и концентрация в животноводстве, экологические последствия, дефицит органики.

## ОРГАНИЗАЦИОННЫЕ УСЛОВИЯ ПРОВЕДЕНИЯ МЕЛИОРАЦИИ В ЗОНЕ РИСКОВАННОГО ЗЕМЛЕДЕЛИЯ

**Давыдова Я.Е.**, аспирант ВНИОПТУСХ

Тел.: 8 (927) 988-21-03, e-mail: [davydova-yana@mail.ru](mailto:davydova-yana@mail.ru)

*Аннотация.* В статье обоснована необходимость проведения мелиорации, которая даже в условиях климатических колебаний, особенно характерных для Ульяновской области, обеспечивает получения высоких урожаев культур, выращиваемых на поливных землях, и способствует повышению эффективности сельскохозяйственного производства. Однако повсеместное применение мелиорации затруднено финансовой и экономической неустойчивостью большинства сельскохозяйственных организаций области.

*Ключевые слова:* мелиорация, мелиоративный комплекс, финансовое состояние предприятия, меры государственной поддержки сельскохозяйственных товаропроизводителей.

## ОЦЕНКА ЭФФЕКТИВНОСТИ ИННОВАЦИЙ ПРИ ДОРАБОТКЕ ГИБРИДНОГО ПОДСОЛНЕЧНИКА

**Кондрашова А.В.**, аспирант Кубанского государственного аграрного университета

Тел.: 8 (928) 43-03-735, e-mail: [tigrasmall@yandex.ru](mailto:tigrasmall@yandex.ru)

*Аннотация.* Обоснована экономическая эффективность организации завода по инновационной доработке семенного материала подсолнечника в Краснодарском крае. На основе имитационной модели проведен анализ рисков двух альтернативных вариантов – завода с собственной сырьевой базой и при ее отсутствии. Показана целесообразность использования параметрического моделирования при определении “чувствительных краев”, характеризующих рискованные факторы проекта.

*Ключевые слова:* инновации, риски, имитация, параметрическое моделирование, инвестиции, подсолнечник, семена.



## КЛАСТЕРНЫЙ ПОДХОД ПРИ РАЗРАБОТКЕ КОНЦЕПТУАЛЬНОЙ МОДЕЛИ РАЗВИТИЯ АГРАРНОГО ТУРИЗМА В ЛЕНИНГРАДСКОЙ ОБЛАСТИ

**Здоров М.А.**, аспирант, преподаватель Российской международной академии туризма (РМАТ)

Тел.: 8 (499) 734-69-74, 8 (905) 575-31-73, e-mail: [zdorov86@mail.ru](mailto:zdorov86@mail.ru)

*Аннотация.* В статье рассматривается концептуальная модель развития аграрного туризма в Ленинградской области, основанная на 5кластерном подходе. Автором предлагается инвестировать средства в сельские туристские комплексы, и обосновывается эффективность таких капитальных вложений на примере ФЦП «Социальное развитие села до 2020 года».

**Ключевые слова:** кластерный подход, сельский туристский кластер, агротуризм, концептуальная модель, уровень специализации региона, федеральная целевая программа, социальное развитие села.

## НОВАЦИИ В АГРОСТРАХОВАНИИ

**Кирьянова Е.А.**, аспирант кафедры бухгалтерского учета РГАУ-МСХА им. К.А. Тимирязева, начальник отдела страхования ООО «Страховая компания «Инвест-Полис»

Тел.: 8 (499) 977-05-11, e-mail: [al.kiryanova@gmail.com](mailto:al.kiryanova@gmail.com)

*Аннотация.* В статье автор исследует вопросы страхования сельхозтоваропроизводителей с государственной поддержкой, обращает внимание на недостатки существующей законодательной системы сельскохозяйственного страхования, отмечает положительные аспекты, связанные с принятием поправок к закону «О сельскохозяйственном страховании», формулирует принципы нового вида страхования – страхование животных с господдержкой.

**Ключевые слова:** новый закон, сельское хозяйство, государственная поддержка, страхование, животные.

## МОДЕЛИ ФИНАНСИРОВАНИЯ КОММУНИКАТИВНЫХ МЕТОДОВ МАРКЕТИНГА МИНЕРАЛЬНЫХ УДОБРЕНИЙ (НА ПРИМЕРЕ КООПЕРАТИВНЫХ САДОВОДЧЕСКИХ И ОГОРОДНИЧЕСКИХ ОБЪЕДИНЕНИЙ)

**Белицкая И.В.**, соискатель Российской академии кадрового обеспечения

Тел.: 8 (495) 700-08-15, e-mail: [prof\\_kulov@mail.ru](mailto:prof_kulov@mail.ru)

*Аннотация.* В статье рассматриваются модели финансирования коммуникативных методов маркетинга, ориентированного на обслуживание кооперативных садоводческих и огороднических объединений с целью минимизации затрат на приобретение удобрений и средств защиты участков населения.

**Ключевые слова:** модель, финансы, финансирование, минеральные удобрения садоводческие объединения, государственное управление.

РЕФЕРАТЫ

КНИЖНАЯ ПОЛКА

**SUMMARY OF THE JOURNAL "THE ECONOMY, LABOUR,  
DEPARTMENT OF AGRICULTURE In» № 1 (10), MARCH, 2012**

ACCORDING TO THE EDITOR  
**WE ARE ALWAYS READY FOR DIALOGUE**

**Alexandrovskaya L.**

INFORMATION TECHNOLOGY IN AIC  
**DEVELOPMENT IVNEDRENIE INFOCOMMUNICATION  
SYSTEMS AND TECHNOLOGIES IN AGRICULTURAL  
PRODUCTION OPERATIONAL MANAGEMENT**

**Strebkov D.S.**, academician, director of VIESH

**Tel.:** 8 (499) 171-19-20, **e-mail:** [viesh@dol.ru](mailto:viesh@dol.ru)

**Kuznetsov, I.M.**, Ph.D., a leading nauchnyysotrudnik VIESH

**Tel.:** 8 (499) 171 - 25-89, **e-mail:** [kuznetsovim@mail.ru](mailto:kuznetsovim@mail.ru)

**Makeev M.V.**, engineer VIESH

**Tel.:** 8 (495) 353 - 35-93, **e-mail:** [wizard81a@yandex.ru](mailto:wizard81a@yandex.ru)

*Summary.* The article outlines the main provisions for the implementation informatischzatsii the operational management of agricultural production. Shows the factors of its effectiveness and ensure the level of agricultural organizations with computer equipment. Identified three stages of development of information systems in agricultural operations uprvleniya.

*Keywords:* infocommunication technologies, the formalization of management functions, information systems, operational control, the pilot region workstations.

MATERIAL AND TECHNICAL BASIS AIC  
**TECHNICAL AND TECHNOLOGICAL BACKWARDNESS AS A  
BRAKE ON SUSTAINABLE DEVELOPMENT OF GRAIN  
PRODUCTION**

**Dolgushkin N.K.**, Doctor of Economic Sciences, professor, corresponding member of Agricultural Sciences

**Tel.:** 8 (495) 364-67-85, **e-mail:** [P.dolgushkin@mail.ru](mailto:P.dolgushkin@mail.ru)

*Summary:* The article analyzes the current state of grain production in the several States, and in particular, in Russia. The important role in sustainable economic base of grain production farms. The author points to the need for modernization of agriculture, translating it into an innovative way of development.

*Keywords:* production erna, grain exports, agriculture, development of innovative, new technologies, technical equipment, engineering and maintenance

ISSUES OF ECONOMIC THEORY AND METHODOLOGY  
IN AGRICULTURE PROMOTING  
**ENHANCED PERFORMANCE GRAIN  
PRODUCTION IN THE REGION**

**Rodionova O.**, Doctor of Economic Sciences, professor, head of inter-industry economic and financial relations VNILOPTUSH

**Tel.: 8 (495) 700-12-12, e-mail: [olanrod@mail.ru](mailto:olanrod@mail.ru)**

**Golovina L.A.**, Ph.D., Associate Professor, Head of the organizational problems in agriculture VNILOPTUSH

**Tel.: 8 (495) 700-08-08, e-mail [golovina.lidia @ yandex.ru](mailto:golovina.lidia@yandex.ru)**

*Summary.* The article considers the problem of increasing the technological efficiency of grain production. We propose a more effective mechanism of state support, which is based on stimulating the development of intensive and high technology.

*Keywords:* agricultural organization, type of technology, the rate of mineral fertilizers, state, technological efficiency.

ISSUES OF ECONOMIC THEORY AND METHODOLOGY IN AGRICULTURE  
**SIMULATED OF AGRICULTURAL PRODUCTS**

**Sharybar S.**, PhD, Associate Professor, Head of the Department of Novosibirsk State Agrarian University

**Tel.: 8 (913) 940 - 77-71, e-mail: [sharubar@mail.ru](mailto:sharubar@mail.ru)**

*Summary.* The paper presents a simulation model of the development of agricultural enterprises based on the optimization of investment structure according to the chosen target vector.

*Keywords:* simulation model, the optimization of the structure, the vector targets

INNOVATION POLICY  
**ROLE AND INNOVATION INTENSIFICATION INCREASED  
PRODUCTION AND MORE EFFICIENT USE GRAIN**

**Sharipov S.A.**, doctor of economic sciences, professor, corresponding member of the RAAS, Rector of the Tatar Institute of Retraining Agribusiness

**O.V. Fomin**, Postgraduate Institute of Tatar retraining Agribusiness

**Tel.: 8 (917) 392-00-02, e-mail: [tipkia@mail.ru](mailto:tipkia@mail.ru)**

*Summary.* The article analyzes the growth factors of the grain market of Russia and, in particular, the Republic of Tatarstan, shows the direction of the intensive development of grain production in the region, identified the role of the grain structure of the segment in the agricultural sector.

*Keywords:* intensification, innovation, modernization, efficiency and agricultural production, use, and grain.

INNOVATION POLICY  
**TRENDS IN THE REGION OF APC ON INNOVATION**

**Zakshevsky V.G.**, doctor of economic sciences, professor, deputy director of the GNU NIIEOAPK CCA Russian Agricultural Academy

**V.M. Novikov**, PhD, director of Smolensk Research Institute of Agriculture  
Agricultura

**E. Salnikov**, Ph.D., Associate Professor, Senior Fellow of Marketing and market relations of the GNU NIIEOAPK CCA Russian Agricultural Academy

**Tel.: 8 (473) 222-99-40, e-mail: [marketing\\_dep@mail.ru](mailto:marketing_dep@mail.ru), [vgzak@bk.ru](mailto:vgzak@bk.ru)**

***Summary.** The aims and objectives of the development of agriculture in the region on the basis of innovation. The basic measures to be taken to improve the competitiveness of agriculture.*

***Keywords:** agriculture, Voronezh region*

INNOVATION POLICY  
**STATE REGULATION OF AGRICULTURAL INNOVATION  
ENTERPRISES**

**Abuov K.K.**, doctor of economic sciences, professor, academician of the Republic of Kazakhstan ASKHN

**Kaparova M.A.**, Senior Lecturer Kokshetausskogo Institute of Economics and Management

**Tel.: 8 (717) 239-55-17, e-mail: [kabuov\\_46@mail.ru](mailto:kabuov_46@mail.ru)**

***Summary.** The necessity of government regulation of innovative activity of agricultural enterprises. Justified by the regulatory functions of government bodies at various levels of government.*

***Keywords:** innovation, government regulation, priorities, funding sources, regulatory mechanism.*

CREDIT AND FINANCIAL POLICY  
**EFFECTIVENESS OF THE MECHANISM OF MORTGAGE  
LENDING**

**Cherednikova AO**, PhD, Dean of the Faculty of Economics and Management of the Voronezh branch of the Moscow Humanitarian-Economic Institute

**Tel.: 8 (910) 245-60-01, e-mail: [lina760@yandex.ru](mailto:lina760@yandex.ru)**

***Summary.** The role of mortgages in the country's economic growth is quite high. Formation of the mortgage market helps to overcome social instability in society, which usually accompanies an economic crisis.*

***Keywords:** mortgage lending, land policy, the effectiveness of mortgage lending.*

CREDIT AND FINANCIAL POLICY  
**CREDIT MANAGEMENT AGRICULTURAL ORGANIZATIONS**

**V.P. Heschel**, Ph.D., senior researcher at the Department of mixed economy VNILOPTUSH

**A. Heschel**, applicant VNILOPTUSH

**Tel.: 8 (495) 700-08-11, e-mail: [vnitush@mail.ru](mailto:vnitush@mail.ru)**

*Summary.* In this article the basic methodological approaches to the credit system and the development of credit relations of agricultural organizations, in which the regulatory role played by the "Agricultural Bank". Loans for production activities, based on innovative technologies, it is proposed to implement a special loan account.

*Keywords:* credit, credit system, credit relations, "Agricultural Bank", a direct bank loan, special loan account, innovative technology, production efficiency, profits

INVESTMENT POLICY  
**"HOT SPOTS" MECHANISM OF DOMESTIC INVESTMENT  
CREDIT AGRICULTURAL SECTOR**

**Kibirov A.Y.**, doctor of economic sciences, professor, head of investment and financial and logistical resources in agriculture VNILOPTUSH

**Tel.: 8 (495) 700-07-61, e-mail: [kibirov@gmail.com](mailto:kibirov@gmail.com)**

HH Brown, a graduate student VNILOPTUSH

**Tel.: 8 (925) 037-42-08, e-mail: [bhs1@yandex.ru](mailto:bhs1@yandex.ru)**

*Summary.* The article discusses issues related to the functioning of the mechanism of the investment credit in agriculture. Identified shortcomings of the existing system of support to the agricultural sector through the mechanism of subsidizing interest rates on investment loans, and proposes directions for their removal. Discloses the author's approach to the establishment and operation of a specialized institution - the investment bank's lending agricultural sector.

*Key words:* long-term investments, government support, a special economic zone of agro-industrial type, the refinancing rate, the investment bank lending to the agricultural sector.

INTEGRATION AND COOPERATION OF ECONOMIC SYSTEMS  
**STATE AND PROSPECTS OF COOPERATION IN ANIMAL**

**Zaika, S.B.**, Ph.D., Senior Research Fellow VNILOPTUSH

**Tel.: 8 (495) 700-80-08, e-mail: [sbzaika@mail.ru](mailto:sbzaika@mail.ru)**

*Summary.* The article is devoted to the development of industrial and consumer cooperatives in animal husbandry. The estimation of trends, reserves and capacity development of various forms of cooperation based on an analysis of factors external and internal economic conditions for business activities and opportunities for agricultural cooperatives. The shortcomings and suggested measures to improve the cooperative forms of organizing production in cattle.

*Keywords:* livestock, purchases of products, production and consumer cooperatives, cooperatives, farm population

PRACTICE AND CHALLENGES  
**INTRODUCES A SYSTEM OF "FIELD - COUNTER"**  
Alexandrovskaya L.A.

INTEGRATION AND COOPERATION OF ECONOMIC SYSTEMS  
**AGRICULTURAL COOPERATION IN THE CURRENT  
CONDITIONS**

**Salov, M.S.**, Ph.D., Associate Professor, Director, Department of Rural Development  
Department of Agriculture of the Ulyanovsk region

**Tel.: 8 (8422) 44-04-49, e-mail: [ms.salova@mail.ru](mailto:ms.salova@mail.ru)**

*Summary.* The article defines the main directions and forms of development of agricultural cooperatives in modern conditions. Considered and proposed key areas of co-operative forms and guidelines. To proposals for the development of guidelines for the development of consumer cooperatives in the agricultural sector.

*Keywords:* consumer cooperatives, agricultural cooperatives, consumer cooperatives, the system of consumer, cooperative staff, co-operative principles, forms and types of cooperation

AGRICULTURAL PRODUCTION: PLANNING AND FORECASTING  
**REGIONAL EXPERIENCE OF FORECASTING THE  
FORMATION AND USE OF HUMAN RESOURCES IN THE  
CURRENT CONDITIONS**

**Kiryanova V.N.**, Ph.D., Senior Research Fellow VNILOPTUSH

**Kolosov, N.A.**, a graduate student VNILOPTUSH

**Tel.: 8 (495) 700-08-07, e-mail: [vernik32@mail.ru](mailto:vernik32@mail.ru)**

*Summary.* The paper presents data on the results of learning on the formation and use of labor resources in the regions. Shown by specific examples the use of the balance of labor resources for the study of the regional labor market, using them as a tool to regulate and thus control the economy of the region.

*Keywords:* labor market, the balance of labor resources, the region, forecasting, monitoring, personnel policy, vocational qualification disparities, commuting, social partnership.

INTERNATIONAL EXPERIENCE OF SOLVING AIC  
**AGRARIAN POLICY IN DEVELOPED COUNTRIES AND  
COUNTRIES WITH ECONOMIES IN TRANSITION**

**Ashurov I.S.**, doctor of economic sciences, head of the economic theory of the Tajik Agrarian University

**Tel.: 8.10 (ninety-nine thousand two hundred thirty-seven) 224-72-07, e-mail: [rectortau31@mail.ru](mailto:rectortau31@mail.ru)**

**Gulov I.M.**, PhD, director of "Ismoil," The Republic of Tajikistan

**Tel. 8 (495) 565-52-24, e-mail: [gulov.ismoildgon@yandex.ru](mailto:gulov.ismoildgon@yandex.ru)**

**Boboyev H.S.**, applicant of the Institute of Agricultural Economics TASKHN

**Tel.: 8.10 (ninety-nine thousand two hundred thirty-seven) 224-72-07, e-mail: [rectortau31@mail.ru](mailto:rectortau31@mail.ru)**



**Summary.** *The article is devoted to agricultural policy in developed countries and countries with economies in transition. Developed countries deysitvuyut by stimulating the main directions of agrarian policy embodying the program of development of agriculture.*

**Keywords:** *agricultural policy, land reform, land use, diversifi5katsiya, competitiveness, forms of business, government support.*

#### THE PROBLEM OF MEASUREMENT COSTS AND BENEFITS OF AGRICULTURAL PERFORMANCE AGROHOLDINGOVYH FORMATIONS ON THE BASIS OF RATING ASSESSMENT

**Zdorovets Y.U.**, Senior Lecturer, Belgorod State Agricultural Academy V.Ya.Gorina  
Tel.: 8 (910) 362-58-80, e-mail: [zdorovec1980@mail.ru](mailto:zdorovec1980@mail.ru)

**Summary.** *The article shows the features of economic relations agroholdingovyh groups on the basis of a questionnaire survey, analyzed the effectiveness of their activities in the Belgorod region, taking into account rating.*

**Keywords:** *integration, agroholdingovye formation otnosheniyeeffektivnost type, rating.*

#### ANALYSIS AND STATISTICS OF AGRICULTURE SECTOR ANIMAL HIGHLAND DISTRICT OF CHECHNYA: A LOOK INTO THE FUTURE

**Avtorkhanov A.I.**, doctor of economic sciences, professor, head of the Laboratory of Integrated Economic Research Institute of RAS

Tel.: 8 (928) 745-69-98

**Summary.** *The author examines the state of the animal mountainous areas of Chechnya in the last period (1940), and gives direction to its development in the future (2025).*

**Keywords:** *revival, alpine, alpine meadows, forage, mountain virgin, self-sufficiency, self-financing.*

#### TRIBUNE GRADUATE STUDENTS AND COMPETITORS MAJOR TRENDS IN THE RUSSIAN FEDERATION PIG

**Sharnin V.S.**, applicant VNIOPUSH

Tel.: 8 (495) 972-34-02, e-mail: [svinprom@mail.ru](mailto:svinprom@mail.ru)

**Summary.** *We describe the structure of production and consumption of feed in pig farming in Russia, USA and the EU. Showing amount of forage necessary for the development of intensive pig production is marked a significant deficit of feed protein in Russia, and identified ways to improve the quality of the food supply industry.*

**Key words:** *pigs, food safety, animal feed, corn feed, diet, wheat, corn, protein deficiency, the energy feed*

## POPULATION LEVEL SECURITY KHUROSON-RAZAVIYSKOY OF FRUITS OF DOMESTIC PRODUCTION

**Ali Behdod**, applicant Tajik Agrarian University. S. Shotemur, Islamic Republic of Iran

**E-mail:** [rectortau31@mail.ru](mailto:rectortau31@mail.ru)

*Summary.* This article expands upon the issues of population-Khuroson Razaviyskoy of the Islamic Republic of Iran fruits of domestic production. The analysis of the development of horticulture sub-sector as the country's agriculture, and defined the tasks of a managerial nature.

*Keywords:* food, gardening, production of major fruit diet, the level of needs, physiological norms.

## ON INTERSECTORAL RELATIONS IN AGRICULTURE

**Kravchenko Y.U.**, a graduate student VNILOPTUSH

**Tel.:** 8 (4722) 22-39-15-60, **e-mail:** [rakywe4ka@yandex.ru](mailto:rakywe4ka@yandex.ru)

*Summary.* In agriculture, is formed by a process of separation of the livestock industries. As a result, violated the historically formed the natural balance of the industry to agriculture. The author shows the existence of this problem on the example of farms of the Belgorod region.

*Keywords:* Economic Relations crop and livestock sectors, traditional and intensive farming, deep specialization and concentration in animal husbandry, environmental impacts, lack of organic matter.

## MODALITIES OF RECLAMATION IN ZONE OF RISKY AGRICULTURE

**Davydov, Y.E.**, student VNILOPTUSH

**Tel.:** 8 (927) 988-21-03, **e-mail:** [davydova-yana@mail.ru](mailto:davydova-yana@mail.ru)

*Summary.* The article substantiates the need for irrigation, which even in the face of climate variability, particularly characteristic of the Ulyanovsk region, provides high yields of cultures grown on irrigated land, and improves the efficiency of agricultural production. However, the widespread use of reclamation difficult financial and economic instability of most agricultural organizations of the region.

*Key words:* drainage, land reclamation complex, the financial condition of the enterprise, government support of agricultural producers.

## EVALUATION OF INNOVATION IN FINALIZING THE HYBRID SUNFLOWER

**Kondrashov A.V.**, a graduate student of the Kuban State Agrarian University

**Tel.:** 8 (928) 43-03-735, **e-mail:** [tigrasmall@yandex.ru](mailto:tigrasmall@yandex.ru)

*Summary.* Proved cost-effectiveness of the organization works on innovative refinement of sunflower seed in the Krasnodar region. In the simulations conducted a risk analysis of Alternative two options - the factory with its own resource base and in its absence. The expediency of the use of parametric modeling for the definition of "sensitive edge" that characterize the risk-factors of the project.

*Key words: innovation, risk, simulation, parametric modeling, investment, sunflower seeds.*

## **CLUSTER APPROACH FOR DEVELOPING CONCEPTUAL MODEL OF AGRICULTURAL TOURISM LENINGRAD OBLAST**

**Healthy M.A.**, PhD student, a teacher of the Russian International Academy of Tourism (RIAT)

**Tel.: 8 (499) 734-69-74, 8 (905) 575-31-73, e-mail: [zdorov86@mail.ru](mailto:zdorov86@mail.ru)**

*Summary.* This article discusses a conceptual model of agricultural tourism in the Leningrad region, based on 5klasternom approach. The author proposes to invest in rural tourist facilities, and proved the effectiveness of such investments by the example of the federal program "Social development of rural areas by 2020."

*Keywords:* cluster approach, rural tourism cluster, agritourism, conceptual model, the level of specialization of the region, federal program, the social development of the village.

## **INNOVATIONS IN AGRICULTURAL INSURANCE**

**Kiryanova E.A.**, graduate student of accounting RGAU-MAA them. KA Timiryazev, Head of Insurance Company "Insurance company" Invest-Policy "

**Tel.: 8 (499) 977-05-11, e-mail: [al.kiryanova@gmail.com](mailto:al.kiryanova@gmail.com)**

*Summary.* The author explores the issues of agricultural insurance with state support, draws attention to the shortcomings of the existing legal system of agricultural insurance, said the positive aspects associated with the adoption of amendments to the law "On Agricultural insurance", articulates the principles of a new type of insurance - insurance of animals with government support.

*Key words:* the new law, agriculture, government support, insurance and animals.

## **FUNDING MODEL COMMUNICATION MARKETING METHODS OF MINERAL FERTILIZERS (ON THE EXAMPLE OF COOPERATIVE ASSOCIATIONS GARDENING AND HORTICULTURE)**

**Belitskaya I.V.**, candidate of the Russian Academy of staffing

**Tel.: 8 (495) 700-08-15, e-mail: [prof\\_kulov@mail.ru](mailto:prof_kulov@mail.ru)**

*Summary.* The article deals with the financing model of communicative methods of marketing, service-oriented cooperative gardening and horticulture associations in order to minimize the cost of the purchase of fertilizers and remedies sections of the population.

*Keywords:* model, finance, financing, fertilizer gardening association governance.

*ABSTRACTS*

*BOOKSHELF*